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我是西藏自治区日喀
则市定结县陈塘镇土生土长
的夏尔巴人。陈塘镇地处喜
马拉雅山脉南麓，平均海拔
2000米以上，是夏尔巴人主
要聚居地，2600多名夏尔巴
人在此生活。很长一段时
间，这里交通闭塞，被人
们称为“中国最后一座陆
路孤岛”，用电也一直都不
方便。

如今发生了翻天覆地的
变化。2017年底，首条通往
陈塘镇的公路通车，极大方
便了我们出行。每年农闲时
节，越来越多的人到县城
打工赚钱。再说电，以前靠
小型水电站发电，电压不
稳定，很多家用电器用不了
闲置着，现在接入了国家
电网，用电问题得到彻底
解决。

路通了，电稳了，网有
了，家乡的旅游搞起来了。
作为全国历史文化名镇，陈
塘镇境内有雪山、冰川、温
泉、古寺等丰富的旅游资源
和独特的夏尔巴民俗文化，
吸引着众多游客前来，我们

当地群众吃上了“旅游饭”。
得益于党和政府的好政策，如今生活不愁

吃穿，小孩有学上、老人看病方便，我们经常
讲，这份恩情不能忘。

我在陈塘镇人民政府基层服务平台工作，
每天主要任务是和群众打交道：采集社保卡信
息、征缴城乡居民基本养老保险、组织技能培
训、调解纠纷、入户宣讲……我特别愿意帮助
大家解决问题。便民服务事项虽繁杂，但我乐
在其中。

作为边境地区基层干部，我多次参与巡
边。一方面因为我当过兵，守边护家是职责所
在。另一方面，我的爷爷是一名护林员，为了
守护群众安全和家乡草木，在上世纪 70年代一
次救火中不幸牺牲。爷爷是我心中的英雄，我
要向他学习。印象里，我巡边最长的一次走了7
天。巡边期间，条件艰苦，经常遇到恶劣天
气，摔倒、划伤是常事，但我和同行人员没有
一句怨言，从未想到放弃。我们要像格桑花
一样扎根雪域边陲，守好神圣国土、建设幸
福家园。

本报记者 史志鹏釆访整理
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我今年 46岁，家在内蒙古自
治区包头市达茂旗满都拉镇额尔
登敖包嘎查，祖祖辈辈是牧民。
达茂旗地处祖国北疆，北与蒙古
国接壤，是内蒙古自治区边境地
区的资源大旗，素有“草原码
头、陆路口岸”之称。在这里，
天高云阔、绿草如茵、牛羊成
群。8000 多亩天然牧场、200 多
只羊、50 多头牛，这就是我们一
家五口最主要的收入来源。

然 而 ， 近 几 年 降 雨 少 、 气
候旱，买草料是养殖中最大的
一笔花费。1 吨草料 3000 多元，
一 年 下 来 光 是 草 料 就 得 支 出
三 四 万 元 钱 。 作 为 普 通 牧 户 ，
我们找不到好的销售渠道，只
能 等 着 羊 贩 子 上 门 压 价 收 购 ，
自 家 优 质 羊 成 本 高 、 销 售 难 、

价格低。
转机发生在今年 4 月，满都

拉镇额尔登敖包嘎查党支部和巴
音哈拉嘎查党支部共同领办的达
茂旗满富源畜牧养殖专业合作社
正式成立。合作社通过采取“支
部领办、群众参与、企业管理”
的模式进行经营，开展本地羊肉
的加工、储藏、销售等业务，为
我们全镇牧民拓宽了致富增收的
新路子。

“合作社是干啥的？”“我们
自家养的羊能卖上好价钱吗？”

“收益该咋分配？”…… 刚知道嘎
查要成立合作社的时候，我心里
都是疑问。

在 相 关 负 责 人 一 趟 趟 入 户
走访、一次次详细解答中，我了
解到合作社成立后，能以每斤高

于市场价 2 元的价格收购自家羊
肉，合作社统一销售，我们不用
自己找销路。这下我彻底打消了
顾 虑 ， 拿 出 了 20 只 羊 入 股 尝
试，顺利拿到了第一笔 1600 元
的分红。

不到一年的时间，我们合作
社 就 卖 出 了 680 箱 、 6800 斤 羊
肉，让达茂旗的味道走向北京、
上海等地，成了肉类市场上的紧
俏货。

听说明年合作社还会进一步
扩宽销售渠道，与更多企业对
接。我也打算把握机会，再入股
20 来只羊，动员更多牧民群众一
起入股，让咱们党支部领办合作
社的“致富风”吹拂在达茂草原
更深处。

赵 昊、沈 玥采访整理

白雪纷纷扬扬洒落，冬
天到了。

在我的家乡吉林省集安
市，冬天正是收获的季节。纯
白的世界里，一串串紫红色
葡萄挂满树枝，十分显眼。前
几天，刚冒着雪采摘完今年
的“北冰红”葡萄。

山葡萄是集安这座边境
小城的一张名片。集安地处
长白山西麓、鸭绿江流域，
盛产野生山葡萄。小时候，
家里经常会储备山葡萄汁，
长辈们爱喝本地产的山葡萄
酒。早些年，中国农业科学
院特产研究所培育出杂交新
品种“北冰红”山葡萄，不
仅耐寒性佳，而且酿出的葡
萄酒色泽醇厚、风味独特。

趁着集安推广种植“北
冰红”山葡萄，12年前，我
家也种上了“北冰红”，长
辈们流转了土地，从零开始
一点一滴认真学习种植、修
枝、保存……像看护自家孩
子一样照顾着一颗颗葡萄，
期待着这些红色“宝石”带
来好收成和好收益。

起初，家里以卖葡萄原
汁、原酒为主，收益并不高。当时正在大学求
学的我，认真思考着如何做好葡萄酒这篇文
章。经过与家人的反复商议，我选择赴法国波
尔多求学，系统学习葡萄酒酿造。

7年的求学时光收获颇丰，临近毕业，学校
曾推荐过不错的工作机会，但我的内心仍挂念
着家乡风景和满坡的葡萄。

事实证明，选择回来是正确的。毕业后，
带着在法国学习的酿造技术，我致力于葡萄酒
酿造研发，围绕山葡萄酒、冰葡萄酒开展新
产品研制、新工艺研究、生产工艺管理等方
面的工作，打造新的冰葡萄酒品牌，每年的
收入较之前有了大幅上升，去年的销售额突破
200万元。

前几天，鸭绿江河谷冰葡萄酒节如约而
至，国内外的专家、游客来到鸭绿江畔采葡
萄、品“冰酒”，一时之间冰葡萄酒香满江。如
今，葡萄酒已是集安重点发展的特色产业之
一，借着政府搭建舞台，我们把冰葡萄酒推向
更远的地方，让更多的人品尝来自边境小城的
好滋味。

本报记者 郑智文釆访整理
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27 年前，我带着家人来到新
疆维吾尔自治区阿克苏地区温宿
县。最初打点零工，后来赶上国
家政策优惠，我承包了 35亩荒滩
种核桃。

在政府组织的一次技术培训
中，我认识了木合旦·吐尔迪大哥。
他热情幽默，核桃也种得早，大家
有问题都向他请教。我也不例外，
一来二去，我们成了好朋友。

这 里 风 沙 很 大 ， 一 阵 风 刮
过，家里就是厚厚一层沙土。我
还记得 2002 年开春刮了一场大
风，当时我家树苗刚种下 2 年，
比筷子稍粗，有的被埋进沙土，
有的被飞沙走石刮掉半边树皮。

我很难过，一家人日子过得
本就紧巴，生怕心血打水漂：这
咋能种得活嘛！要不还是回四川

老家，起码还有一亩三分地。
木合旦·吐尔迪大哥给我鼓

劲：“不要怕，这边气候就是这
样，只要有水，树苗就能活下
来，你看我的核桃树不是长得挺
好？你再坚持两年！”

他还拿出 1 万元钱让我买肥
料，耐心教我种植管理技术，我
也加倍小心照顾这 35 亩核桃园，
参加培训、看书学习、自己摸
索。到 2004年，35亩核桃园终于
有了收入，2007年增长到 10来万
元，行情好的时候年收入能到 40
万元。没有木合旦·吐尔迪大哥的
无私帮助，就没有我今天的生活。

自家日子一天天好起来，木
合旦·吐尔迪大哥家的核桃园却因
品种老化、产量低，收入一直上
不去。这次，换我劝他了：“你种

植的品种一亩地才产 100 公斤，
顶多卖三四千元，你看我的，有
300公斤，一亩地能挣1万元！”

不过，更换品种就意味着两
三年内没收益。在我的鼓励下，
木合旦·吐尔迪大哥下定决心。我
帮他一起嫁接苗木、管理核桃
园，3 年就见了成效，亩产增至
300 公斤。现在，我俩亲如一家，
大家都叫我们“核桃兄弟”。

除了种核桃，我每年还参与义
务植树。扎根温宿20多年，见证了这
里从黄沙漫天到满目葱茏。荒漠绿
化让我们走上了富裕道路，我们还
会继续相互帮助，守护好这片绿色。

眼下农闲，我和家人住在县
城的楼房，这里暖气烧得热乎，
生活更方便。

本报记者 康 朴釆访整理
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“核桃兄弟”携手致富
■ 赵武中 新疆阿克苏 核桃种植户

合作社吹“致富风”
■ 奈门花 内蒙古包头 牧民

合作社吹“致富风”
■ 奈门花 内蒙古包头 牧民

天天乐得合不拢嘴
■ 史瑞娟 黑龙江漠河 民宿老板

天天乐得合不拢嘴
■ 史瑞娟 黑龙江漠河 民宿老板

一个冬天能挣 10 万元？这要
是搁几年前，我连想都不敢想，
现在竟然变成了现实。不仅吃上
了“旅游饭”，还是在家门口，两
个孩子一放学就能见着，一家人
团团圆圆。

我们北极村在祖国最北边，
有冰雪，还有森林、界江。我们
村名声越来越响，一年四季都有
游客来。其中有两季是旅游旺
季，游客们夏季来避暑康养，冬
季来赏雪看极光。看着游客越来
越多，我就开了“雪人木屋”民
宿，生意越来越红火，7间客房天
天爆满就不说了，现在光预订的
人就排到了明年。

不仅如此，我还看到了新商

机：来自天南地北的游客不了解
我们北极村有啥好玩的，我就给
他们规划行程，捎带着把车包给
他们。这样的话，游客省事也省
心，我们也多了一笔收入。现在
好多游客都是奔着我们这个项目
找过来的！

现在唯一的困扰是房间还不
够多。我准备近期翻盖一下房
子，扩大面积，增加客房，还想
到市区里开连锁店，为更多的
游客提供服务。最近我发现一
个趋势：游客的需求在往高端
发展，我们也准备拉开档次，做
出差异化，涉足中高档民宿市
场，满足不同需求的游客。

我家老大现在上九年级，老

二上三年级，学校离家几百米，
一放学溜达着就回来了。遇到旺
季我忙不过来的时候，她俩还能
给我搭把手。要是等孩子们长大
去外地工作的话，我就得天天
挂念，现在我放心了，她们成
天围在我身边，我天天乐得合不
拢嘴！

如今日子越来越好，未来我
想能不能组建一个“北极村民宿
协会”，把我们村里将近 200家民
宿组织起来，整合各家资源和优
势，拧成一股绳。这样的话，一
方面能共同服务好各地的游客，
另一方面还能更好地宣传、建设
好我们北极村。

本报记者 郭晓龙采访整理

我是云南省临沧市耿马傣族
佤族自治县孟定镇班幸社区大湾
塘村的村民，大湾塘村距清水河
口岸有 6 公里，全村 441 人，437
人是德昂族。近年来，我亲眼见
证了地处边陲的家乡发生了翻天
覆地的变化。

2003 年，我家还是低矮茅草
屋。村寨的路是泥巴路，晴天一
走就扬灰，雨天泥巴黏得鞋底、
裤腿上都是。每家每户种果树，
果子熟透时，落到地上汁水流
淌，路上脏兮兮的。

2019 年，临沧市在云南省率
先启动边境小康村建设工作。也
是在这一年，我们村口建成了泼
水文化广场。广场的地面是黄、

蓝、红相间的同心圆，中心是一
座白色的小塔，在蓝天的映衬下
特别漂亮。村里的民居完成了特
色风貌改造，外立面统一规划，
蓝色的瓦顶、红或黄色的墙面，
这都是我们德昂族特色色调。路
面干净整洁，路两旁花草茂盛，
走在村寨里，令人心情愉悦。现
在不少家庭都有了私家车，水泥
路通到家门口，出门开车或骑摩
托都很方便。

村寨焕新，村里人的想法也有
了很大提升。村里按户划分了 10
个网格，每天早上，都有 10多户人
家打扫村里的公共区域。这样的习
惯从 2019年开始。开始有乡亲说：

“不是我家，为啥我干？”现在村里

人说：“遵守村民公约，我愿意干！”
除了主动打扫卫生，村里人

还对一件事特别积极：在村小组
微信群里问政策、报名技术培
训 。 我 们 村 建 立 起 “ 党 支 部 +
N”的产业发展模式，村里人种
植橡胶、菠萝蜜、坚果、蔬菜等
作物，2022 年常住居民人均可支
配收入超 2 万元。每次群里一发
农业技术培训通知，下面报名的
都有一长串。

村寨整洁漂亮，生活方便，邻
里和睦，向往的寨子变成现实，年
轻人都愿意留下来，跟家里人在一
起生活。相信在大家共同努力下，
我们的日子一定越过越红火。

本报记者 张 驰采访整理

向往变成现实
■ 李玉珍 云南临沧 村民

李玉珍 史瑞娟
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赵武中 （右） 与木合旦·吐尔迪 奈门花
本版照片均为受访者供图

奈门花
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